

Participación en las Mesas Regionales de Ganadería Sostenible,

transición a sistemas ganaderos sostenibles

La ganadería es fundamental para la economía del país, aporta el 1,7% del PIB nacional y más del 20% del PIB agropecuario y genera alrededor de un millón de empleos¹; no obstante, es la responsable del 44% de emisiones de gases de efecto invernadero (GEI) del total del sector agropecuario. En la lucha contra el cambio climático, Colombia en el año 2017 se unió a la Mesa Redonda Global para la Carne Vacuna Sostenible (GRSB)², una red mundial creada en el 2010 que impulsa el progreso de la carne sostenible. Actualmente tiene más de 500 miembros, de 24 países, que en conjunto son responsables de más de dos tercios del comercio transfronterizo de carne de vacuno y se propone la reducción de las emisiones de GEI, la mejora del uso de la tierra y el bienestar animal. La Mesa Ganadera de Colombia (MGS-Col) es una de las 12 Mesas Redondas Nacionales en todo el mundo, que participan en la Mesa Global. Funciona como una alianza público-privada liderada por el Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural (MADR) y cuenta con 70 instituciones miembros. Asesora al Estado en el diseño, implementación y seguimiento de políticas públicas para transformar la producción ganadera y es un órgano reconocido de consulta técnica especializada para el sector.

Fruto de los espacios de interacción y discusión en las regiones propiciados por la MGS-Col, se vio la oportunidad de establecer mesas regionales. Hoy día hay 15 Mesas Regionales de Ganadería Sostenible (MRGS)³ que tienen como objetivo propiciar la

articulación de actores y generar diálogo de saberes para promover la sostenibilidad de la cadena. AGROSAVIA actúa como Secretaría Técnica en seis MRGS: Caquetá, Caribe húmedo, Caribe seco, Eje Cafetero-Valle del Cauca, Huila-Tolima y Meta, y es miembro de las demás. Desde la Secretaría Técnica contribuye a la organización, direccionamiento y formación de conceptos técnicos; y como miembro, aporta al cumplimiento de los objetivos.

Una contribución central de las MRGS fue la construcción de la Resolución 000126 de 2022 “por la cual se adoptan los Lineamientos de Política de Ganadería Bovina Sostenible-GBS 2022-2050”, y que requirió la convergencia de múltiples actores dentro de cada una de las MRGS que, desde sus especificidades regionales, hicieron sus aportes. Estos lineamientos son el instrumento principal a partir del cual se debe direccionar la acción del Estado y del sector para lograr una transformación hacia sistemas ganaderos sostenibles, bajos en emisiones de GEI y adaptados al cambio climático; Germán Serrano Bastos, exsecretario técnico MGS-Col, afirma que constituye “la bitácora sobre la cual se tracen las líneas de acción de las MRGS, la MGS-Col y el resto de la institucionalidad, para hacer la transformación y gestión de sostenibilidad” y añade “el impacto supremo de la política es que se podrá generar un bienestar multidimensional, donde se podrá ejercer no solo bienestar a los ganaderos, sino también al ecosistema, los animales y a la sociedad, con una cadena cohesionada con un atributo de valor diferenciado”.

¹ Federación Colombiana de Ganaderos, febrero 2024. Cifras de referencia del sector ganadero colombiano.

² Global Roundtable for Sustainable Beef (<https://grsbeef.org>)

³ Antioquia, Arauca, Boyacá-Cundinamarca-Bogotá, Caquetá, Caribe húmedo, Caribe seco, Casanare, Cauca, Eje Cafetero-Valle del Cauca, Guaviare, Huila-Tolima, Magdalena Medio, Meta, Vichada y Nariño.



Ejemplares de la raza
criolla Sanmartinero

Avances de la MRGS del Meta en construcción de política y gestión del conocimiento

La MRGS del departamento del Meta es presidida por el Comité de Ganaderos del Meta, la Secretaría Técnica es compartida entre la Universidad de los Llanos (Unillanos) y AGROSAVIA, tiene como miembros más de 20 entidades con presencia en el departamento y cuenta con importantes aliados nacionales e internacionales. Esta MRGS se ha convertido en referente por la articulación interinstitucional y el decidido impulso a la ganadería sostenible.

En términos de política, el Meta es el primer departamento en aprobar una ordenanza que adopta lineamientos para la reconversión de la ganadería bovina hacia sistemas sostenibles con enfoque de paisaje (2023-2050)⁴, enmarcada en la resolución nacional del 2022. Esta iniciativa se logró con la MRGS como ente consultivo, por lo que el equipo del Centro de Investigación La Libertad de AGROSAVIA, liderado por el investigador Hernando Flórez, desde la Secretaría Técnica tuvo un rol clave en la generación y validación de los lineamientos. Como lo indica Faber Arango, profesional del Proyecto Biocarbono Orinoquía, con esto se logra “entregarle una herramienta de política pública a los tomadores de decisiones para que los proyectos que vengan con recursos públicos sean enfocados hacia la ganadería sostenible y baje en carbono”.

Un año atrás, en 2022, y como otro de los varios ejemplos destacables de política del sector, se institucionalizaron acciones en el marco de una ordenanza previa que declara patrimonio genético, cultural y económico del Meta a la raza bovina criolla Sanmartinero⁵. La participación de la MRGS fue clave en la construcción de esta política, que permitirá gestionar recursos y capacidades para la caracterización, conservación, fomento y desarrollo de la raza. Para José Zárate, exsecretario de Agricultura y Desarrollo Rural del Meta, “conservar esta raza es importante por ser patrimonio del territorio y porque es una alternativa de adaptación al cambio climático”.

Ahora, como manifiesta Luis Eduardo Arias, gerente del Comité de Ganaderos del Meta y presidente MRGS-Meta, el reto de la Mesa y del gobierno departamental es lograr que estas políticas públicas “se puedan hacer operativas y, para ello, hay que incidir de manera directa con propuestas que se conviertan en acciones; es en lo que está trabajando la Mesa dentro de su plan de acción 2024”.

En gestión del conocimiento, esta Mesa se destaca por la realización de los dos Foros de Ganadería Sostenible de la Orinoquía⁶, que contaron con más de 1.700 asistentes entre ganaderos, asistentes técnicos, otros profesionales del sector y estudiantes. Según Gonzalo Torres, exfuncionario de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural del Meta, “la acogida ha sido muy importante, es un evento referente de la Mesa”. Este Foro, que a partir de la Ordenanza del 2023 se institucionaliza con carácter anual, no solo es un espacio de divulgación de la ganadería sostenible sino que sienta las bases para acciones futuras. Por ejemplo, en el primer Foro se realizó la firma protocolaria, por parte de diversas entidades públicas y privadas, de un acuerdo de cero deforestación. Dentro de estas entidades está la empresa La Catira, con una red de ganaderos locales, para quienes el cumplimiento del acuerdo requiere de un proceso de acompañamiento técnico y capacitación, que ya inició y con el cual AGROSAVIA está

⁴ Ordenanza 1216 de 2023 “Por medio de la cual se adoptan los lineamientos para la reconversión de la ganadería bovina”.

⁵ Ordenanza 1194 del 2022 “Por medio de la cual se establecen acciones en desarrollo de la Ordenanza 677 de 2009”.

⁶ Primer Foro, 27 de octubre de 2022, Universidad Santo Tomás, Villavicencio. Segundo Foro, 12 de octubre de 2023, Parque de la Cultura Llanera Malocas, Villavicencio.



Clausura diplomado Paisajes Ganaderos Sostenibles en la Orinoquía

comprometido; a futuro se espera posicionar estos productos “cero deforestación” y ganar reconocimiento en el mercado.

Otro hito importante en esta línea es la creación del diplomado Paisajes Ganaderos Sostenibles en la Orinoquía, que con el apoyo del Proyecto Biocarbono Orinoquía, aliado fundamental de la Mesa, tuvo su primera edición dirigida principalmente a extensionistas rurales de la región⁷. María Cristina Hernández, docente de Unillanos, comenta “aunque todos hablamos de sostenibilidad, no sabemos realmente a qué hace referencia... tenemos que formar a los que están formando, que sean multiplicadores de información... son 31 personas que van a empezar a cambiar el concepto de ganadería en la región”.

Estos son solo algunos de los muchos frentes de trabajo y logros de esta MRGS y las condiciones están dadas para seguir avanzando, Lourdes Peñuela, Directora Fundación Horizonte Verde, resalta que “hay ambiente de credibilidad, confianza... nos hemos podido convocar, compartir un objetivo

común y trabajar juntos” y Faber Arango asegura que “la articulación que se está viendo ahora no se había visto antes, cada actor de la cadena ganadera del departamento le aporta a este proceso desde su rol, se ha fortalecido el sector en el desarrollo sostenible y veremos una verdadera transformación cuando logremos que esos lineamientos y prácticas sostenibles sean implementadas con los productores”.

Las otras MRGS del país, también han avanzado y tienen aspectos particulares a resaltar, solo por mencionar algunos: la comprensión del paisaje ganadero considerando especies menores y la participación de mujeres, en la del Caribe seco; la exitosa dinámica en la realización de eventos y días de campo, en la del Eje Cafetero-Valle del Cauca; el trabajo de cohesión y articulación con organismos de cooperación, en la del Caquetá; la Política Pública de Crecimiento Verde de 2023, en la de Antioquia; y la creación de calculadora de carbono para la cuantificación de emisión y remoción de CO₂, en la de Boyacá-Cundinamarca-Bogotá.

Las acciones de las MRGS han venido abonando un camino hacia la transición a la ganadería sostenible en el país, AGROSAVIA como uno de los actores del sector en los territorios ha participado de este proceso en las diferentes regiones y está comprometido para seguir construyendo juntos esta necesaria transformación.

Primer Foro de Ganadería Sostenible de la Orinoquía



⁷ Unillanos, 08 de septiembre – 02 de diciembre de 2023.